



退任にあたつて

（本章の紹介）  
を職員と共有したい、そんな  
想いからでした。



# 船員保険会 法人 の発展を目指して

一般財団法人 船員保険会  
会長 霜鳥一彦

卷之三

執筆に当たりテーマを考えていたとき、以前から社会保険問題廃止に伴う社会保険問題団体の解散が相次いた中、船員保険会も解散したと勘違いしている方々が多いという間違った声も聞いていたので、今回の執筆では、現在私が会長として勤務する船員保険会について、最近の話題を中心簡単にご紹介させていただきます。

長い月日の中、法人解散の危機を何度も迎えることもあつたが、その都度役職員が一致団結して困難に立ち向かい危難を乗り越えて今日に至っている。

中でも最大の危機は、冒頭述べた社会保険廃止に加えて船員保険制度の見直しに端を発した福祉施設の整理合理化の波に巻き込まれ、施設事業が無くなれば会の存続が厳しいという状況に追い込まれたことである。健康管理センターと保養所は、金融機関からの借入れにより何とか一般競争入札で取得し、本会事業の中核として現在も各種サービスを提供している。

また、病院の独立行政法人への経営移管、診療所及び福祉センターの廃止等に伴う諸

課題が生じ、平成27年度末原発まで目の前の対応に追われたが、それらが一段落してこれから法人の安定運営に向けた取組みに着手するという段階で私が会長に就任した。

会長就任後は、各取組事項の検証と見直しを行い、借り入れ金の着実な返済（令和元年12月完済）や施設に関する国・公用途制限（令和元年12月終了）に適切に対応するとともに、老朽化が著しかった施設等の移転やリニューアル等船員保険会の将来の持続的発展に繋げる施策を進めてきた。しかし、その途上で新型コロナウイルスが猛威を振るい、事業規模が著しく縮小したものの、現在ではコロナ禍前の水準を上回る状況になつてい

られていたので、当時実施していた事業の精査を行い、心しい事業と判断した海事学研究事業及び広報出版事業を実施することで内閣府の可を得て、現在も公益事業として継続している。

ズン 令和5年度の経営状況とし  
ーは、病院 一がフル稼働して船員調であり、5健康管理を実施する  
とか 病院でいる。  
保養所について  
保養所は、本会が設  
て間もない昭和17年2月  
から開設され、最盛期に  
健診 テル形式の福祉センターとな  
れた71の保養施設を経  
年4 いたが、船員保険加入  
年少に伴う保険料財源縮減  
シ ンし 譲等から徐々に施設数  
響した。  
社会保険庁の廃止及  
保険制度の見直し等に  
係者の協議の結果、船員  
福利施設として存続が  
する 島嶼・氣仙沼・箱根  
将来 嶺・焼津の5保養所は

立され	況も順
月に10	セント
には水	将来のあり方を総合
一を加	する場を設け、約10
て加	と経営状況落ち込み
て加	見通せない三崎保養
て加	残念ながら令和5年
て加	廃止した。
て加	現在は、3年計画
て加	一アルを行つてゐる
て加	所と鳴子・箱根を合
て加	保養所で營業を行つ
て加	船員に限らず一般利
て加	も料理やサービスに
て加	評を得ている。ご利用
て加	があれば、ぜひご連
て加	きたい。
般競	以上のように、幾
般競・三	乗り越えた船員保険
決まつ	新たな発展を目指し
員保険	年以上のよう
一般競	年を迎えたところで

安心に配慮して、これまでの賜物をめぐらす。設置に関連するに加え、D・シスフォーム、延々働き方、フレーム面での工夫、健康管理制度をこれか所をこれかして、社会的な運営を行なうための情熱をもつて、新たな発展を推進していく。しかし、情報発信、う3つのための情熱をもつて、社会的な運営を行なうための情熱をもつて、新たな発展をめざすようお願いします。

中31位です。職員の頑張りにより、かつての日々は過去のものになります。しかし、年金制度は難しいのです。度重なる制度改正によって複雑化した年金制度を実務として正確に運用し、国民の信頼を得続けるためには不斷の努力が必要です。

先輩諸氏におかれましては  
是非とも後輩の努力を暖かく見守  
にゆれたご支援ご鞭撻を心から  
らお願い申し上げる次第であります。

新公益法人制度改革への対応について

業を行う施設として再出た。  
また、事業の柱として  
していた東京・横浜・大田  
3つの船員保険病院は、  
方針により平成26年4月  
付で独立行政法人地域医療  
機能推進機構へ経営を移  
した。病院運営後の本会が  
中心的柱となる健康管

横浜クリニカの争いは、本会が取得し、経過観察となつた福祉センターは小樽・長野・久留米が廃止、神戸は充却することになった。そしてこのため福祉セ

A black and white photograph showing several students in a classroom or laboratory setting. They are seated at long desks, looking down at their work, possibly conducting an experiment or taking notes. The room has large windows in the background.

図1-2 会議風景

新公益法人制度改革への対応

業を行う施設として再出発し、ため、令和2年6月「横浜り争入札で本会



## ヨロナ禍における会議風景

# 生きがいの土なぶり



京都支部 赤岩信義（90歳）



伊羅保釉壺



黒曜茶碗



石灯籠～神が眠る等～

和らいた土の温もり  
今から70年ほど前（当時20歳のことですが、お茶人の有志による陶芸の作品展を見に行つたときのことです。展示されていた作品の中でも、大切さを実感しています。

黒天目の抹茶碗にふと目が止まり、暫くこの作品を見つめていたとき、この茶碗の美しさと釉薬の掛け具合に引き込まれ、何とも言えない焼きあがりに「土の温もり」を感じました。

茶碗を持ったときの重さの感覚で茶碗の善し悪しが決まる、と言うことを教えられたことがあります。そんなことで、人の目を気にしながら茶碗を手にしたとき、その重さと目測した重さの感覚がほぼ同じであつたことを覚えていました。

それがもう一つは、14年前（当時76歳のことになりましたが、健友会（健康保険組合の保養所の新築記念）と開催された花瓶がリビングルームに置きました。その頃から見よう見まねで土を捏ねたり、釉薬の流れが悪いと残念でなりません。

老いの波を気にせず、何事でも「やる気」で、何の変哲もない粘土の固まりから出来ていだり、釉薬の流れが悪いと残念でなりません。

それが長生きの秘訣ではないかと思ひながら、いつまで続くか分かりませんが、これからも気を入れて頑張りたいと思っています。

なぶりを始めました。当時は土に負けて思うものが出来ましたが、最近はイメージどおりのものが作陶できるようになり、経験の積み重ねで、大切さを実感しています。

この花瓶も作陶を始めた頃のもので、人に見てもらえるようなものではありませんが、こうして花を生けているのが、どうして花を生けているのか、この花瓶も作陶を始めた頃のもので、人に見てもらえる手練りで土の感触を楽しんでいます。土なぶりをしてきて、特に三つあります。

（その一）転寝

「あれつ！さつきの寺院の門前では「山門」となっています。その一つは、昔のこの寺（院）創建時は南の方（中京区高倉通り御池上ル東側）にあり、等持「寺」と称しました【写真1】。信者が多く寺域が狭くなつたため、衣笠山の麓にも別院を作りました。現在の【等持院】である。

（その二）転寝

（その三）寝起

長生きの秘訣は「やる気」で、大盛況であったことが懐かしく思い出されます。

土なぶりを始めた頃は、家で作陶したものも清水窯の窯元で焼き、それから20年ほど経つてからは、電気窯を買って家で焼いていました。そして、退職後は仕事を辞めてからこのことを考えて陶芸教室に入り、「こ」で焼成しています。

この教室では、陶芸家の手ほどきを受け、いろんな体験をしています。こうしたこと

で土なぶりが病み付きました。

（その一）転寝

「犬も歩けば棒に当たる。」

老人も足腰のためを思つて

お寺へ向かうと、

～日本年金機構の取組みについて～

日本年金機構は令和6年  
1月で設立から15年目を迎え  
ます。令和5年度は第3期中

日本金銀株は、令和6年1月で設立から15年目を迎える。令和5年度は第3期中を上回る約9・6万事業所を適用し、約18・3万人の被保険者が加入する見込みである。

に、既存の優良大手から新規に登場する企業に対する評価が注目されましたが、「A評価」とされた6項目」と「沖縄プロジェクト」、そして「就職企業ランキング」及び女性活躍の促進」から見た日本年金機構のイメージアップを中心に取組状況などを紹介します。

を有効活用した適用対策の取組により、加入指導による適用事業所数の目標8万事業所を上回る約9・6万事業所を適用し、約18・3万人の被保険者の適用に結び付けました。また、優先度等を踏まえて事業所を選定し、臨場、呼出し、郵送等の手段を組み合わせて実施した結果、目標の498万人を上回る約699万人の被保険者（約16万8千事務所）の調査を実施しました。

20歳到達者や若年層に対する納付奨励、過年度2年目に本納期間を有する者に対する納付奨励等を徹底する等、納

◎厚生年金保険・健康保険等の保険料徴収対策

◎国民年金の保険料収納対策  
20歳到達者や若干層に対する納付督促、過年度2年目に納入期間を有する者に対する納付督促等を徹底する等、納付に重点を置いていた行動計画を策定し取組を実施しました。

また、最終納付率について80%達成を目指として掲げ、本部に設置した専門チームで月次納付率(20%足進子一ム)を上回り、合計4年連続目標を達成するなど、業所の調査を実施しました。

◎ 今　内　の　ま　は　は　族　族　事　事　セ　セ　す　す

業務処理体制の強化を図りました。また、サービススタンダードについても、老齢年金・遺金及び障害年金の達成率を90%以上を維持しました。特に、最も請求件数多い老齢年金（1ヶ月以上）は99%を達成しました。

申請の重点的な利用勧奨を実施した結果、電子申請利用は、合は資本金1億円超の法人の事業所で94・1%（前年93・3%）、被保険者51人以上の事業所で78・5%（前年度69・7%）となりました。また、これまで紙（郵送）電話等で情報提供していた医療額情報等について、お電話からの申請に基づき、e-Govの電子送達サービスを活用して電子的に情報提供し、運用を開始しました。

免是当時は、約10万人の未和  
者を抱えていたため、当初全  
未納者のすべてに対応できま  
す。よう広く浅く対応すること  
未納者を削減することを  
目的に取り組みました。こ  
により未納者が7万人台ま  
に削減できしたことから、3  
日以降は未納者一人一人に  
め細かく対応する取り組み  
実施しました。

日本年金機構のイメージア  
ップ  
就職企業人気ランキンギで  
日本年金機構が文系総合ラ  
が出来ました。  
るが、令和4年度と令和3年度と今  
年の年度で着実に伸びてい  
ます。特に20歳（24歳の納付  
は令和4年度で 58・0 %と  
和元年度から 22・8 %の伸  
率を見せており、沖縄PT  
による若年者対策の効果が表  
っています。  
こうした取組の積み重ねに  
より、発足当初の平成30年度  
51・2 %であった現年度納  
率が令和4年度には 70・5  
ど、ついに 70 %台に乗るこ

女性活躍の促進「日経WOMAN企業の女性活用度調査31位」にさすがに日本年金機構では女性活躍の促進にも取り組んでおり、日経B.P社（日経WOMAN）主催の「企業の女性の活用度調査」では日本年金機構は令和5年度では31位（調査協力企業512社）を獲得しました。また、女性管理職の比率は16・4%（令和5年4月）と年々増加しています。

日本年金機構の女性比率は正規職員で39・4%、新入構員では53・4%となっており、女性の定着、活躍は安定的な組織運営には不可欠となるた。

3月卒	2024年3月卒	結果	(参考)
	1位	日本経済新聞社とマイナビによる2024年3月卒業・終了予定の大学生・大学院生を対象とした就職希望企業調査	社会保険俱楽部会員の皆様には、年金委員としてご参加いただき、国民の皆様に年金制度を知つていただくための活動にご理解ご協力をお賜りますようよろしくお願い申し上げます。
	41位		
	41位		
	40位		

# ～日本年金機構から～

## 日本年金機構の取組みについて～

業所に對しても  
として全ての対  
面周知を実施し  
ノオローアップ  
人により被保険  
対象者の届出が  
いることを確  
事業所調査を実  
◎ 13

また、これまで紙で送付していた社会保険料控除証明書について、源泉徴収票について、マナボーナルを活用してお客様に電子送付するサービスをこれまで送付時期に合わせて令和4年10月、令和5年1月から開始しました。

う年に単年でまとめて定めました。年金の41位となりました。全国一括採用である日本年金機構では、様々な新卒採用活動を行っていますが、入社定着アンケートでは、年金機構に決めた理由として多くは、学生から「年金事務所訪問に日々取り組んでいる公的会員業務について熱心に教えてくれたから」、「職員の方の団風気も良く、一緒に働きたいと思ったから」と回答があり、金事務所訪問の際の各拠点を協力や全国の採用サポートの参加による新卒イベントの実施が学生に大きな影響を及ぼすと感じます。

な結果となりました。

ランク	2023年3月卒	2024年3月卒
業種別(公社・団体)	1位	1位
文系総合	51位	41位
文系女子	45位	41位
文系男子	62位	40位







社会保険倶楽部事務所移転のお知らせ  
このたび、事務所を下記のとおり移転することとなりましたのでお知らせいたします。

1. 移転先 〒141-0031  
東京都品川区西五反田8丁目2番8号  
五反田アビビル4階  
一般財団法人 社会保険協会内  
TEL: 03-5434-8761  
FAX: 03-5434-8762

2. 移転日 令和5年10月30日(月)

3. 最寄駅 JR・東急・都営地下鉄「五反田駅」徒歩7分  
東急池上線「大崎広小路駅」徒歩4分



支部だより  
(7頁の続き)  
甲斐義弘さんが就任された後、令和5年度事業計画及び収入支出予算、最後に宮崎支部規約改正(案)について審議し承認されました。

その後、パークゴルフ大会の表彰及び記念撮影を行い、懇親会に移りました。懇親会は、山田倫理様の開宴挨拶及び乾杯に始まり、穏やかな雰囲気の中で歓談が続き、終始笑顔の絶えない懇親会となりました。最後は日本年金機構都城年金事務所長の橋本高広様の締めでお開きと

し、盛会裡に終了しました。  
（パークゴルフ大会）

ました。

100

し、盛会裡に終了しました。

A decorative illustration of a potted plant with a checkered pattern.

謹賀新年

令和  
6  
年

株式会社 法研  
〒104-8104 東京都中央区銀座一ノ一〇ノ一  
法研ビル

東京都中央区銀座一ノ一〇ノ一  
法研ビル

代表取締役社長 東 島 俊一

研友社印刷株式会社

〒104-0061 東京都中央区銀座一ノ九ノ一  
☎〇三（五一五九）三七一一（代）  
FAX〇三（五一五九）三七一五

株式会社  
研友企画出版

代表取締役社長 福田雅人

〒351-0101	埼玉県和光市白子三ノ三五ノ一五 ☎〇四八（四九七）〇七六〇 FAX〇四八（四九七）〇七七九
株式会社 研友流通	代表取締役社長 東島俊一
株式会社 社会保険研究所	代表取締役 谷野浩太郎
〒191-0032 東京都千代田区岩本町二ノ一ノ一五 JMFビル神田01 ☎〇三（五八二二）一〇〇五（代表） FAX〇三（五八二二）一〇八一	〒101-8522 東京都千代田区内神田二ノ一五ノ九 ☎〇三（三二二五一）七九〇一（代表） FAX〇三（三二二五一）七九七五
株式会社 サンライフ企画	代表取締役 氏家健太

(一財) 社会保険協会	〒141-0031 東京都品川区西五反田八ノ二ノ八 五反田佑氣ビル四階	〒102-0083 東京都千代田区麹町三ノ五 一ノ瀬ビル二階	〒151-0053 東京都渋谷区代々木二ノ三三ノ七 アルタス新宿南一〇四	〒231-0015 神奈川県横浜市中区尾上町一ノ六 FAX○四五(六六四)四六七七(代表)
株式会社 健康と年金出版社	代表取締役 菊地 均	有限会社 こうねんサービス	代表取締役 平野 勤	T●三(四三六三)四一五九